

## **Portugal y la fallida paz con Francia: mediación española y corrupción francesa (1796-1800)**

Ainoa Chinchilla Galarzo

Relator: Antonio J. Calvo Maturana

Directores de tesis: José Cepeda Gómez y María Dolores Herrero Fernández.Quesada

Resumen:

Este trabajo, en el marco de mi tesis doctoral *Las relaciones diplomáticas hispano-francesas (1795-1808)*, pretende mostrar cómo funcionaban los resortes de dicha alianza mediante el estudio de uno de los casos diplomáticos más interesantes: el fallido intento de paz entre Portugal y Francia con la mediación española. Unas negociaciones sujetas a multitud de problemas y cambios políticos, así como a la corrupción, a las luchas de poder, a los miedos, al cumplimiento de las respectivas alianzas, en el periodo que va de 1796 a 1800. El artículo se ha estructurado en cuatro grandes bloques que dependen del cambio en las conversaciones. En el primero se tratará la lucha de Portugal por conseguir el estado de potencia neutral durante guerra del Rosellón y el cambio a un estatus de potencia beligerante. En el segundo, la consecución, no sin dificultades de un tratado de paz, que nunca se llega a ratificar, lo que entronca directamente con el bloque tercero, donde se mostrarán los hilos de la corrupción y de la doble diplomacia (oficial y oficiosa), y por último, el cuarto se centrará en los finales intentos de una negociación que finalmente acabará en guerra.

Este estudio que procura evidenciar cómo tanto la política de Portugal como la de España obedecen al cambio de alianzas que se produce con el estallido de la Revolución. Las uniones de España y Francia por un lado, y de Inglaterra y Portugal por otro, que durante casi todo el siglo XVIII habían sido alianzas entre iguales destinadas a la protección de las colonias y a la lucha contra el hegemonismo y que dejaban margen a la política propia de cada una, se transformaban en alianzas desiguales donde España y Portugal se convierten en naciones auxiliares que sirven a las potencias hegemónicas como medio para cumplir sus objetivos.

A tenor de los ejemplos fehacientes de corrupción y de doble diplomacia, podemos decir en primer lugar, que el uso del dinero para cerrar una negociación era una práctica habitual en ese momento y no sólo utilizada por el gobierno francés. No obstante, en el caso de la negociación de la alianza franco-portuguesa los “gastos reservados” no sirvieron para la consecución de su firma, sino que en varias ocasiones supusieron la paralización y el entorpecimiento de las conversaciones. Por otro lado, la formación de amplias redes de diplomacia que unían lo oficial y lo oficioso, creadas tanto en Madrid, como en París, con el envío de tan distintas personalidades, con objetivos tan dispares, nos lleva a concluir que en el caso francés, no había mas que una lucha de poder manifestada en el interior del Directorio, y que se proyectaba en el gobierno español, en la medida en que los franceses querían obtener ventajas, que no garantizó la consecución de la firma de la paz

con Portugal. Mas aún, en el caso portugués y español sólo contribuyeron a alargar, enmarañar y enredar, dificultando la obtención de la deseada tranquilidad que todos imploraban.

Asimismo, la novedad de este trabajo reside en el hecho de realizar un estudio de esta fallida paz, por medio de las fuentes documentales conservadas en el Archivo Histórico Nacional, cuya ingente documentación, nos muestra partes desconocidas de estas negociaciones, lo mismo ocurre con las fuentes primarias conservadas en el *Arquivo Nacional do Torre do Tombo*. Todo esto unido a la aportación de la historiografía francesa y española que muestran complementariamente la visión de esta frustrada negociación a través de la documentación conservada principalmente en los archivos franceses, así como en Río de Janeiro. Por último, se ha pretendido analizar cómo la historia de la diplomacia portuguesa trata un asunto tan complicado, desde la óptica de la unión anglo-portuguesa, un tema muy poco conocido que ha quedado oculto en algunos casos o que se ha trabajado de forma fragmentada y que viene a entroncar con la dificultad del estudio de las relaciones internacionales en el reinado de Carlos IV, pues como ya sabemos, ha sido una época bastante olvidada y en algunos casos denostada por ciertos autores. Precisamente por ello, se ha tratado de investigar de forma novedosa la mediación de España en la fallida negociación de paz entre Francia y Portugal, intentando ofrecer una visión de conjunto, teniendo en cuenta a todos los actores y con una amplia cronología.